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Santiago de Cuba.— A juzgar por lo que se dice 
y se hace en la Planta Procesadora de Soya 
(PDS) de Santiago de Cuba, única de su tipo en 
el país, el 2020 debe convertirse en un año de 
despegue y estabilidad productiva.

Debe ser distinto al 2019, período en el cual 
los rendimientos estuvieron por debajo de lo 
previsto con afectación de los resultados físicos, 
especialmente el aceite crudo de soya, e incum-
plimiento del plan de ventas totales en el orden 
de un millón 861 mil 519 pesos.

Por eso, Eduardo Despaigne, mecánico e 
innovador, al intervenir en la presentación del 
plan de la economía en la PDS decía enfáti-
co: “No es cuestión de elección, ahora hay que 
cumplir”. Para sustentar sus palabras exponía 
la mar de argumentos, uno de ellos “mejorar el 
salario, ¿quién vive con 340 pesos mensuales?”.

“Sí que tiene razón”, comentaban los pre-
sentes en el debate en representación de los 230 
trabajadores de la planta santiaguera, y más 
allá de susurrar alzaban voces para definir 
cuestiones claves que deben aportar a un mejor 
desempeño en este 2020.

“Un salario más alto dependerá de las ri-
quezas que seamos capaces de generar desde la 

propia planta, está vinculado al cumplimiento 
de los planes y que logremos exportar los volú-
menes pactados”, exponía José Andrés Veranes, 
director de la PDS.

“Desde diciembre a la fecha se ha hecho un 
mantenimiento a fondo, nuestro plan de inversio-
nes es de 3,5 millones, incluso puede subir más, y 
esas cuestiones aportan mejoras al equipamien-
to; podemos sacarle a la soya mayor rendimiento, 
principalmente el aceite crudo, que es el produc-
to que más ingresos nos genera, además de ser un 
aporte directo a la alimentación de la población.

“Están igualmente la harina, el texturiza-
do de soya que no produjimos el año pasado y 
ahora nos corresponde cumplir,  y en especial 
la lecitina de soya, nuestro único surtido de ex-
portación, una prioridad en el 2020”.

Al tema se refirió también Carlos Valido, 
jefe de la división agroalimentaria del Minis-
terio de la Industria Alimentaria. “Es urgencia 
la entrada de divisas frescas al país, por eso 
tenemos que buscar otros mercados, más allá 
del mexicano, que es hoy el único donde se con-
cretan los envíos de lecitina de la PDS, e igual-
mente mejorar el embalaje de ese producto para 
lograr mejores precios”.

El diálogo colectivo dejó a las claras que la 
Procesadora de Soya fue inaugurada por Fidel 
en el 2001, tiene por delante 11 meses en los que 
obreros, técnicos y directivos tendrán que po-
ner especial atención a lo que hacen para expri-
mir mejor el plan y sacarle más aceite a la soya.

Sacarle 
más aceite a la soya

Una Feria para todos La Feria Internacional del Libro de La 
Habana abrió sus puertas al público 
desde el pasado 6 de febrero en su edición 
29, para extenderse desde su habitual 
sede de la Cabaña —donde tendrán lugar 
cerca de 200 presentaciones—  hacia 
diversas librerías y centros capitalinos. 
La cifra es impresionante: mil eventos 
culturales, entre coloquios, conciertos, 
conversatorios, paneles...

Con 44 países participantes, 
presencia de todas las provincias 
del territorio nacional y más de 500 
novedades, el evento cuenta con la 
República Socialista de Vietnam como 
País Invitado de Honor, nación que 
protagonizará la presentación de 16 textos, 
seminarios sobre su cultura y varios 
paneles especiales.

Asimismo,  el programa de este año  
rinde homenaje a Ana Cairo Ballester 
—ensayista, investigadora, historiadora 
y filóloga—, y a Eugenio Hernández 
Espinosa, uno de los más importantes 
dramaturgos cubanos contemporáneos, 
además de celebrar el centenario de los 
nacimientos de Mario Benedetti y Eliseo 
Diego, el cuarto de siglo de la Fundación 
Fernando Ortiz, los 80 años de Miguel 
Barnet, el aniversario 20 del Sistema 
de Ediciones Territoriales y evocar al 
recientemente fallecido poeta y ensayista 
Roberto Fernández Retamar.

Como ya es tradición, el recinto 
ferial acogió durante su primer domingo 
la entrega de los Premios Nacionales 
de Literatura y de Ciencias Sociales y 
Humanísticas, otorgados a Lina de Feria 
y Alberto Prieto Rozos, respectivamente, 
y en fechas cercanas se conferirán, 
igualmente, el Premio Nacional de 
Edición y Diseño de Libros, el Premio 
Pensar a Contracorriente, entre otros 
galardones relevantes de la esfera 
cultural. | Dahomy Darroman Sánchez

| foto: De la autora

| foto: Isabel Aguilera Aguilar
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| Francisco Rodríguez Cruz

El ahorro puede ser una imposición o un hábito. Si lo asumi-
mos de la segunda forma, resulta mucho más natural y crea-
tivo. La racionalidad en el modo de gastar cualquier recurso 
requiere de incorporación a la gestión cotidiana como un 
sistema de trabajo.

Ahorrar está ahora mismo, o debería estarlo, en el centro 
de los debates sobre el modo en que cada colectivo concibe 
para este 2020 el cumplimiento de su plan económico o pre-
supuesto. 

Hay varias listas de medidas de ahorro que citan aquí y allá. 
Están las 37 disposiciones que nos dejó la dura experiencia 
de la coyuntura energética de septiembre del pasado año, 
y cada centro suele tener su relación de disposiciones que 
buscan reducir gastos y costos.

Sin embargo, al menos en las reuniones de discusión del 
plan y el presupuesto que ya hemos podido ver, el proble-
ma del ahorro todavía es un elemento secundario. Suele ser 
de esos puntos que el informe administrativo contempla y 
menciona ya casi hacia el final, y en no pocas ocasiones no 
pasa de ser una referencia a la famosa lista de medidas de la 
entidad en cuestión.

Y las listas, por cierto, tienen una gran limitación. Las pode-
mos hallar de 14, de 35 o de 67 puntos, no importa. Son más 
o menos específicas, en relación con las características y 
naturaleza del trabajo de cada colectivo. Pero el problema 
está no solo en aplicar lo que ellas dicen, sino en no cerrar la 
puerta a lo que no recogen y que es posible hacer.

Expliquemos mejor esto. Entre las propias 37 medidas de 
carácter permanente que dispuso el país, las hay que apun-
tan directamente al ahorro y sustitución de los principales 
portadores energéticos, pero también a no pocos reacomo-
dos organizativos en la manera de trabajar, para conseguir 
de modo indirecto el mismo efecto.

Una en particular guarda estrecha relación con la labor sin-
dical, cuando dispone la defensa de los cambios de labor, en 
lugar de la vía más fácil, aunque a veces inevitable, de la de-
claración de interruptos. ¿Cuántas acciones pueden derivar 
solo de esta sugerencia? Infinitas, todas las que sean ne-
cesarias para buscar producciones alternativas en caso de 
falta de materias primas u otras condiciones excepcionales 
e imprevistas.

Y, además, está el ahorro como categoría del plan. O sea, 
muchos de los propósitos que en esas mismas reuniones 
ahora discuten representantes sindicales, administrativos, 
y sus trabajadores ya llevan implícito una menor asigna-
ción o disponibilidad de determinados recursos, para hacer 
lo mismo o más que en el año anterior. Sucede sobre todo 
en el caso de los combustibles y la energía eléctrica.

Eso hay que explicarlo, pero además concretar cómo ha-
cerlo. Pues no va a ocurrir por generación espontánea. Son 
procesos productivos y de servicios que será preciso reor-
ganizar de una forma diferente, para que resulte esa inten-
ción de ahorro que ya contiene el plan o el presupuesto.

 Por último, pero no menos importante, está otra concep-
ción mucho más abarcadora sobre un ahorro que llamaremos 
“social”. Ninguna empresa o entidad debe asumir solo “su” 
ahorro. Hay que pensar tales actuaciones hacia todo el con-
texto nacional y a su principal beneficiario: la ciudadanía. 

Muchas de las propuestas centrales para ahorrar, por 
ejemplo, tienen que ver con la transportación, el reacomodo 
de cargas y el alivio del traslado de pasajeros, más allá de si 
son o no trabajadores de nuestro centro. Ese tipo de acción 
expresa solidaridad, pero también eficiencia a escala de so-
ciedad. 

No importa que ello no conste quizás en algún indicador, 
o no cuente tanto para la caja registradora de la entidad: 
si le ahorramos recursos o energía, y hasta una molestia, a 
alguien a nuestro alrededor, ya eso constituye una medida 
importante, aunque no aparezca en ninguna enumeración de 
tareas. No menos trascendente es lo que hagamos en el ho-
gar, en el barrio, en las comunidades.

Porque cada lista por escrito de medidas para ahorrar es 
imprescindible, pero no suficiente. El ahorro, cuando lo asu-
mimos por convicción y de una manera orgánica, deja de ser 
entonces una relación más o menos didáctica de metas a 
conseguir, para resultar una tendencia saludable a lo infi-
nito. 

“Boyeros es uno de los municipios donde 
más llueve y por ello una de las soluciones 
para darles cauce a las aguas de lluvia 
fue crear una zanja que se extiende por el 
frente de nuestras casas desde Santiago 
de las Vegas hasta el reparto 1.º de Mayo, 
pasando por el reparto Mulgoba.

“Vivo en calle 184 no. 35341f entre 
361 y 1.º de Mayo, y quisiera preguntar a 
las autoridades si existe alguna solución 
para esto, que afecta al  vecindario hace 
ya varios años.

“Sucede que por esa zanja no fluye el 
agua de lluvia sino que constantemente 
vienen acompañadas de las albañales, 
que nos dan los buenos días y las bue-
nas noches, y que son provenientes de las 
redes de alcantarillado adyacentes a la 
zanja.

“Los organismos encargados de solu-
cionar el problema, Empresa de Sanea-
miento Básico de La Habana y Aguas de 
La Habana, han tratado de arreglar, pero 
solo han dado soluciones temporales me-

diante “parches cogidos con saliva” que 
solo duran unos meses.

“Además de la pestilencia y las disími-
les cosas que arrastran esas aguas frente 
a nuestros hogares, representan una seria 
amenaza para la salud, dadas las potencia-
les infecciones, además de servir de lugar 
ideal para mosquitos, roedores y cucara-
chas, portadores de enfermedades.

“Para mayor pesar, las tuberías de 
desagüe y de agua potable recorren juntas 
la misma ruta y las aguas negras de las pri-
meras bañan en buena parte a la segunda.

“Mi nombre es Kenny López Guerrero 
y estoy consciente de las limitaciones, pero 
creo que estamos planteando que debe ser 
una prioridad un problema que ya dura 
más de 15 años. En el 2018 un funcionario 
de Aguas de La Habana afirmó que se ha-
bía aprobado un presupuesto y que quizás 
se demoraría unos meses, pero que se le da-
ría solución al problema.

“La realidad es que dos años después 
todo ha empeorado y nada de soluciones”.

“Deseo agradecer el trato de excelen-
cia que antes, durante y después de  su 
operación recibiera mi hijo en los días 
de ingreso en el Hospital Militar Mario 
Muñoz Monroy, de la ciudad de Matan-
zas.

“Especialmente a los cirujanos Car-
los Bandomo González y Silvio Ruiz 
Fuentes. Igual reconocimiento a los mé-
dicos Dayamila Rodríguez Fernández y 
Lázaro Rodríguez Triana, así como a la 
enfermera María Rosa Vagué Villalón.

“Les escribo indignado por la injus-
ta campaña que intenta desacreditar a 
nuestros profesionales de la salud”. Y fir-
ma José Manuel Castillo, vecino de Zara-
goza no. 6518, ciudad de Matanzas.

Harold Pérez Padrón traslada la preo-
cupación de su madre, jubilada, quien 
a fines de diciembre compró una olla de 
presión en La Nueva, tienda de la Cade-
na Caribe, en Pinar del Río, y… cuatro 
meses después dejó de funcionar. 

“Pero la garantía es solo de tres me-
ses. El 16 de enero llevo la olla al taller 
que le corresponde y al revisarla encuen-
tran que la resistencia no sirve y que no 
poseen esa pieza.

“Me pregunto: ¿qué servicio de pos-
garantía es ese que no tiene las piezas 
necesarias para su reparación? ¿Tendrá 
mi madre que comprar con su jubilación 
una olla cada cinco meses?

“Mi intención es que se resuelva el 
problema de la posgarantía y que las 
cadenas de tiendas tengan en cuenta la 
realidad del país”.

Que sirva de advertencia para todo aquel que, en viaje por carretera, lanza fósforos o cigarros encendidos 
hacia la maleza. Esta vez no pasó de ser una gran fogata, pero pudo convertirse en un incendio de grandes 
proporciones alimentado por el viento. Nuestro fotorreportero captó la imagen para alertar del peligro potencial 
que una acción de este tipo puede tener para la economía e, incluso, la vida humana. Fue en el kilómetro 242 en 
viaje de regreso de Ciego de Ávila hacia La Habana. | foto: Joaquín Hernández Mena

La lista infinita

| A cargo de Arsenio Rodríguez

Felicita a médicos 
del Hospital Militar 

de Matanzas
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| Lianne Fonseca Diéguez

Holguín.— A las tres de la madrugada, cuando la ciudad 
duerme su sueño más profundo, Genaro Aguilera Páez 
abre sus ojos, se despoja de la modorra, alista su carrito 
picker y sale a sacarles brillo a unas cuantas calles de la 
urbe oriental.

Ya a las cinco de la mañana puede vérsele por el repar-
to Peralta y otras zonas del centro sur “barriendo duro”, 
como él dice, para “dejar bien limpias las calles y sacarles 
el polvillo y las hierbas”. Es feliz trabajando a esa hora, 
pero confiesa que le encanta laborar los fines de semana 
cuando se realizan las actividades culturales de Las No-
ches Holguineras y “barre sabroso” al ritmo de la música.

Igual empeño pone a sus mañanas el joven Karel Ma-
tos, que cada día planta bandera con su herramienta en 
las áreas verdes de los alrededores del Hospital Pediátrico, 
para luego trasladarse a parques, y ejecutar acciones de 
chapea y poda. “Me siento bien aportando a la comunidad, 
me gusta que la gente al pasar vea mis áreas limpias”, ase-
gura.

Montado en su tractor de cargador frontal, Reinier 
Aguilar Pérez, de 31 años, es especialista en eliminar esos 
microvertederos que, desgraciadamente, algunos inescru-

pulosos se empeñan en fomentar en ciertos lugares. Por 
eso mantiene una eterna disputa con quienes lanzan dese-
chos o escombros en cualquier esquina.

Genaro, Karel y Reinier encarnan la laboriosidad que 
distingue, como generalidad, a las fuerzas que en Holguín 
integran el sector de Servicios Comunales, que mantiene a 
la provincia como una de las más limpias del país.

De acuerdo con Félix Abreu Blaya, director provin-
cial de Servicios Comunales, la recogida de desechos só-
lidos, la limpieza de calles y el fomento y mantenimiento 
de áreas verdes, son tareas que se complejizan, por ser este 
un territorio con una población de más de 1 millón de ha-
bitantes, tener una amplia extensión geográfica y poseer, 
además de la cabecera provincial, tres amplias ciudades, 
como lo son Moa, Mayarí y Banes. 

El directivo refiere que los golpea la baja disponibili-
dad de equipos;  el sector solo cuenta con 11 carros colecto-
res especializados y cuatro camiones ampliroll, distribui-
dos en su mayoría en la ciudad capital, donde diariamente 
se generan alrededor de 2 mil 800 metros cúbicos de dese-
chos sólidos. 

Sin embargo, subraya que se hace todo lo necesario 
para mantener limpias las zonas más céntricas, en las cua-
les cada noche se efectúan recogidas de desechos y donde 
juega un papel fundamental el quehacer de más de 260 
barrenderos. 

Pero si bien las fuerzas que limpian la urbe hacen sus 
mayores sacrificios al filo de la noche y en la madrugada 
para que los parques despierten lo más espléndidos posi-
ble, Abreu Blaya destaca que hay otros colectivos del sec-
tor que no escatiman esfuerzos para la actividad comunal, 
como el que labora en la Fábrica de Sarcófagos, centro que 
será reconocido en las celebraciones por el Día del Traba-
jador de Servicios Comunales.

Yoandri Velázquez, de los tapizadores más destacados 
de la unidad y quien por estos días funge como adminis-
trador en funciones, asegura que sus compañeros no ponen 
reparos cuando a menudo hay que trabajar horas extras. 
“Por lo sensible de la tarea, estamos obligados a hacerla 
con la mejor calidad”, dice.

Así, a disposición del bienestar común marchan por 
la vida los hombres y mujeres de Servicios Comunales, 
cuya voluntad se les reconoce muy especialmente en su 
día, este 15 de febrero.

Guardianes del bienestar común

Genaro Aguilera es uno de los barrenderos más destacados de Holguín, 
que desafía la madrugada para mantener limpia  la Ciudad de los Parques. 
| foto: De la autora

Hay un espíritu en el camposanto
| Ramón Barreras Ferrán

Solo cuando traspasas el impre-
sionante y bello edificio adminis-
trativo, con sus altas columnas, 
es que te percatas de que estás en 
un cementerio. El apacible silen-
cio, cuando no hay sepelio, solo se 
rompe por el movimiento de las 
ramas de los árboles batidas por el 
viento y el accionar de los traba-
jadores.

Ellos, empeñados en la limpieza 
de los 176 mil 117 metros cuadrados 
de superficie, barren, chapean, re-
cogen los desechos y los transpor-
tan, eliminan lo que queda de las 
exhumaciones… En la muy extensa 
necrópolis-jardín Tomás Acea, de 
la ciudad de Cienfuegos, única de 
su tipo en el país, se precian de la 
labor eficaz que desarrollan los en-
cargados de mantener las áreas ver-
des, los enterradores —a pesar de lo 
difícil de esa faena— y el personal 
de apoyo: oficinistas, custodios, au-
xiliares de limpieza…

Isvany Zúñiga Álvarez es el se-
gundo administrador y trabaja ade-
más como sepulturero. Nos refirió 
que el colectivo está formado por 60 
personas, y precisó que para cortar 
la hierba en las múltiples áreas don-
de no hay sepulturas o panteones 

cuentan con dos máquinas manua-
les, y también chapean con mache-
tes y guadañas.

“Hay quienes llevan más de 30 
años aquí. A algunos les ha llegado 
la jubilación trabajando en este ce-
menterio y otros están próximos a 
ella, no obstante, no dejan de venir 
ni un día. Tenemos un grupo de jó-
venes recién incorporados, funda-
mentalmente sepultureros y en la 
atención a las áreas verdes.

“El salario antes era más baji-
to. Podemos decir que ahora no es 
malo, aunque verdaderamente no 
compensa lo que hacemos ni el es-
fuerzo que realizamos. 

“Sí, el trabajo del sepulturero es 
muy complicado, porque siempre se 
está en medio del dolor, pero alguien 
tiene que hacerlo y uno se acostum-
bra. Se pasa más tiempo aquí que en 
la casa”, afirmó.

Un recorrido por las avenidas 
principales, las que tienen el nom-
bre de los árboles que las rodean: 
Pinos, Cipreses, Álamos, Cedros, 
Eucaliptos…, nos permitió apre-
ciar la limpieza existente y el que-
hacer constante de los trabajado-
res, quienes barrían, chapeaban, 
acopiaban desechos y preparaban 
un panteón para un sepelio que 
estaba por llegar.

Ese espíritu laborioso y de cuidado señorea cada día en el camposanto cienfueguero. | foto: Del autor

Se cumplen este 15 de febrero 100 años del 
natalicio de Faustino Pérez Hernández, fe-
cha escogida para celebrar el Día del Tra-
bajador de los Servicios Comunales, ya que 
atendió de manera especial esta actividad 
como jefe de la Oficina de Atención a los 
Órganos Locales del Poder Popular.

No obstante haber nacido en el seno 
de un humilde hogar campesino, a fuerza 
de voluntad, sacrificio y del apoyo de la 
familia, se convirtió en médico y pronto 
fue un integrante destacado de la nueva 
vanguardia revolucionaria. 

Al crearse el Movimiento 26 de Ju-
lio formó parte de su primera dirección, 
fue expedicionario del Granma,  y tras el 
histórico reencuentro en Cinco Palmas 
cumplió la encomienda de Fidel de llevar 
a la Sierra Maestra al periodista del New 
York Times, Herbert Matthews, para con-
trarrestar la campaña del régimen que 
pretendía haber aniquilado a la guerrilla 
y a su jefe. 

De leyenda puede calificarse su labor 
clandestina al frente del Movimiento en La 
Habana, con episodios que estremecieron  
la capital; y el audaz secuestro del as del 
volante argentino Manuel Fangio, con lo 
que se desmintió la afirmación del tirano 
de que en Cuba reinaba la tranquilidad.

Con los grados de comandante, Faustino 
demostró su valor como combatiente del 
Ejército Rebelde y su capacidad organi-
zativa como responsable de la Adminis-
tración Civil del Territorio Liberado. 

En 1959 fue designado ministro de Recu-
peración de Bienes Malversados y ya al 
finalizar el año había recuperado más de 
400 millones de dólares. Cuadro ejemplar, 
disciplinado y creador, desempeñó las 
más diversas tareas civiles, militares y 
políticas. Miembro del Comité Central del 
Partido desde su constitución en 1965 y 
primer secretario del Comité Regional del 
Partido en Sancti Spíritus, sus últimos 
años los dedicó al plan de desarrollo de la 
Ciénaga de Zapata. 

En el crucial  1992 en que ocurrió su 
muerte, le expresó a unos periodistas 
extranjeros: “Para muchos,  ya desapa-
reció el socialismo, para nosotros los cu-
banos no. Creemos que todavía el futuro 
tiene mucho que ver con el socialismo y 
el socialismo con el futuro, y me parece 
que Cuba está demostrándolo y lo va a 
demostrar mucho más hacia adelante”.  
| Alina Martínez Triay

Faustino: 
centenario 
de un héroe 



| Día del Trabajador de la Aviación Civil

OTROS HITOS
• Se funda la Compañía Nacional 
Cubana de Aviación Curtiss S. A., 
que posteriormente llevó el nombre 
de Compañía Nacional Cubana 
de Aviación S. A. (8/10/ 1929)
• El Sindicato de Trabajadores del 
Transporte Aéreo de La Habana 
se constituye con la asistencia de 
Lázaro Peña. Dos años más tarde se 
funda la Federación Aérea Nacional 
que agrupó a todos los sindicatos 
del ramo  en Cuba. (28/1/1944)
• La reunión constitutiva de la Asociación 
Internacional de Transportistas Aéreos 
(IATA), se inició  en el Hotel Nacional de 
Cuba en La Habana, y Cubana de Aviación 
fue su miembro fundador. (16/4/1945)
• Cuba firmó el Convenio sobre Aviación 
Civil Internacional. (20/4/1945)
• Las empresas Cubana de Aviación, 
Aerovías Q, Cuba Aeropostal y Expreso 
Aéreo Interamericano se integran en la 
primera, y se declara posteriormente 
esta fecha como Día del Trabajador 
de la Aviación Civil. (15/2/1960)
• Se funda el Instituto de Aeronáutica 
Civil de Cuba. (Septiembre de 1964)

Se trataba de “una tarea enorme”, 
afirma Lucio. | foto: Agustín Borrego

F l u y e n 
con nitidez 

las vivencias 
de Luis Martí-

nez Menocal. Se 
identificó tanto con 

el seudónimo de Lucio, 
adoptado durante la lucha 

clandestina, que pasadas más 
de seis décadas no pocas veces 

permanece ajeno cuando alguien 
lo llama por su nombre verdadero. 
General de brigada (r), contador y 
periodista, desde hace 30 años se 
desempeña como especialista en 
Relaciones Internacionales en el 

Ministerio del Transporte.
El 23 de marzo de 1959  
pasó a trabajar como 

funcionario en la 
comandancia 

de las fuer-
zas de 

tierra, mar y aire de las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias bajo las 
órdenes del entonces capitán Senén 
Casas Regueiro.

Unos meses después, en agosto, 
a cuatro compañeros, entre ellos 
Lucio, los designaron para comen-
zar a organizar la aviación civil 
nacional de la cual fue interventor 
general.

El 15 de febrero de 1960 asumió 
la presidencia de la recién creada  

Empresa Consolidada Cubana de 
Aviación, en la que queda-

ron fusio-

nadas las 
compañías aéreas que opera-
ban en el país —Cubana de Aviación 
S. A., Aerovías Q, Expreso Aéreo 
Interamericano y Cuba Aeropostal. 
Conversamos con él en ocasión del 
Día del Trabajador de la Aviación 
Civil:

 “Al empezar a vincularnos con 
las compañías y el Aeropuerto In-
ternacional José Martí,  nos dimos 
cuenta de que aquella era una tarea 
enorme, aunque con una caracterís-
tica interesante: el personal tenía 
gran actitud hacia la aviación, pues 
para muchos constituía una forma 
primordial de desarrollo tecnoló-
gico que permitía un cambio cua-
litativo en las relaciones humanas, 
comerciales, políticas y de todo tipo.

“Algunos compañeros habían 
participado en la lucha revolucio-
naria, lo que nos ayudó extraordi-
nariamente para, a través de ellos, 
vincularnos con otras personas en 
La Habana y en las demás provincias 
del país. Mediante ese intercambio 
empezamos a ver el problema desde 
distintas dimensiones, pero con una 
visión revolucionaria basada en la 
importancia de la aviación para una 
isla, como es nuestro caso, al propor-

cionarnos una vía rá-
pida de co-
municación. 
Por  ahí co-
menzó mi 
vinculación 
con la avia-
ción”.

Una visita que 
sentó pautas
Luis habla con or-
gullo de la visita  
que realizó por 
aquellos meses  el 
comandante Juan 

Almeida,  en-
tonces jefe de la Fuerza 
Aérea Revolucionaria,  al Aero-
puerto Internacional José Martí, 
a bordo de un helicóptero.

“Nos dijo algo que nunca he 
olvidado: ‘Lo más importante 
ahora no es que me hablen de los 
compañeros que desde antes se 
integraron a la Revolución, sino 
de la forma en que vamos a in-
tegrar a la mayoría de los traba-
jadores de la aviación al proceso 
revolucionario. Ahora tenemos un 
camino por delante, y ese camino 
lo tienen que llenar  ustedes’”.

Como resultado de lo expresa-
do por Almeida, los cuatro tipos de 
especialistas allí existentes: pilo-
tos, mecánicos, personal de tierra 
y controladores aéreos, quedaron 
unificados en un solo sindicato.

Hubo muchas deserciones, 
pero no se interrumpieron los 
programas de vuelo, comentó 
Lucio. De inmediato, y con el 
adecuado entrenamiento,  hubo 
que formar  a  copilotos como 
capitanes y a navegantes para la 
ruta del Atlántico. “Más tarde 
nos quedamos con solo dos na-
vegantes —imprescindibles para 
viajes por esa vía—, quienes a 
veces se bajaban de un avión 
para montarse en otro, en una 
muestra de heroísmo”.

Lucio afirma que, gracias a 
la calidad humana y revolu-
cionaria del personal de la 
aviación civil cubana, esta 
ha podido cumplir las di-
símiles y,  en ocasiones, 
riesgosas misiones que 
le han sido confiadas.

| Evelio Tellería Alfaro
y Felipa Suárez Ramos

Accidente aéreo ocurrido en San 
Antonio de los Baños durante 
una exhibición del joven francés 
Marcel Pennot. (1/7/1911)

Cubano en elevarse en un 
aeroplano; Agustín Parlá Orduña. 
(2/1/1912) y en alcanzar el título 
de piloto aéreo. (20/4/1912)

Vuelo internacional en América, 
en la ruta Cayo Hueso-La Habana, 
realizado por el piloto cubano 
Domingo Rosillo del Toro, en un 
monoplano Morane. (17/5/1913) 

Mujer cubana que piloteó un 
avión: Berta Moraleda. (1930).

Incursión aerostática en el 
archipiélago cubano por el francés 
Eugenio Robertson, en ocasión de 
la inauguración del monumento El 
Templete, en La Habana. (19/3/1828)

Avión llegó a Cuba en el vapor 
francés La Navarrete y se 
exhibió frente a la catedral 
de La Habana. (6/2/1910)

Vuelo de un aeroplano en 
Cuba por el francés André 
Bellot, quien piloteó un biplano 
Voisin de 50 HP. (7/5/1910)

Vuelo Santiago de Cuba-La 
Habana, con escalas, lo efectuó 
el piloto cubano Jaime González 
Grocier, con una duración de 
siete horas. (24/5/1915)

Cubano y latinoamericano en hacer 
un viaje al cosmos fue el teniente 
coronel Arnaldo Tamayo Méndez, 
junto al cosmonauta soviético coronel 
Yuri Romanenko. (18/9/1980)

Aeropuerto de uso civil inaugurado 
en Rancho Boyeros (24/2/ 1930). En 
1953, ya con carácter internacional, 
asume el nombre de José Martí.

Cubano en sobrevolar 
el Atlántico: Antonio 
Menéndez Peláez. (1936)

|selección: Centro de documentación 
| diseño: Elsy Frómeta 
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 ¿Una Ciudad 
para 

Stevenson?
| Joel García y Fabio Quintero, estudiante de Periodismo

LA CIUDAD Deportiva (CD) fue el lugar 
donde Teófilo Stevenson ganó su primer 
título mundial y donde celebró su último 
combate en Cuba, en ocasión de los Jue-

gos de la Amistad, efectuados paralelamente a la 
cita olímpica de Los Ángeles 1984. Luego de siete 
años de su desaparición física muchos se pregun-
tan por qué su nombre no ha sido colocado en el 
coliseo capitalino que tanto hizo estremecer a lo 
largo de su carrera deportiva. 

Un amasijo de trabas burocráticas, falta de 
diálogo y desinterés han conllevado que todavía 
la familia del boxeo y la afición en general hagan 
preguntas que parecen elementales, pero que no 
tienen una simple respuesta.

Sparring con los amigos
Elio Menéndez, Premio Nacional de Periodismo 
José Martí, a un mes de la muerte del Gigante de 
Delicias (11 de junio del 2012), fue uno de los pri-
meros en plantear la idea de rebautizar el local de 
Vía Blanca y Boyeros: “Convencido estoy de que 
tan feliz sugerencia será acogida con calor, no solo 
por la gran familia del boxeo, sino incluso por 
quienes sin ser seguidores del deporte conocen de 
la grandeza de este hombre”, escribió en el diario 
Juventud Rebelde.

Tan precisos como los rectos de derecha de 
Teo resultan los comentarios de sus antiguos com-
pañeros. “Ya es fecha de que el coliseo tuviese el 
nombre de Stevenson, eso es indispensable. No 
sé cuáles han sido los obstáculos. Para el boxeo y 
para el pueblo él tiene todos los honores para po-
nerle su nombre al coliseo. Si alguien lo duda, que 
convoquen a una reunión con todas las glorias de-
portivas para analizarlo”, dice el doble campeón 
olímpico Ángel Herrera.

Otro titular de los cinco aros, Armandito 
Martínez, se emociona cuando habla del tema. 
“En reuniones en la CD he sido uno de los que he 
levantado la mano, porque eso hace años que se 
está planteando. Es el espejo, el atleta más grande 
de la Revolución. La CD es el escenario más im-
portante para el boxeo, como el Madison Square 
Garden en Estados Unidos”. 

Primer asalto: jabs para abrir la guardia
En la CD un niño llora en una esquina de las gra-
das. No puede competir debido a que se le rom-
pieron los tenis, y el juego de voleibol empieza en 
unos minutos. Stevenson lo ve, inquiere al mucha-
cho y pregunta qué número calza. “Ve al carro y 
tráeme las chancletas”, grita a uno de sus acom-
pañantes y le regala sus tenis al niño. 

Gelmis Stevenson, mulata de gran estatura, se 
topó con esta historia dándole botella a la madre 
de aquel niño. “La mujer se me quedó mirando y 
cuando me reconoció, entre lágrimas me lo contó”. 

Para la primogénita de Teo, resultaría un or-
gullo que coloquen el nombre de su padre en la 
CD. Muchas personas le preguntan sobre el tema 

y le piden explicaciones por la demora del asun-
to. Ella participó en el 2016 en el primer acerca-
miento del Inder con la familia para comenzar los 
trámites.

“En ese año, Tomás Herrera, presidente de 
la Comisión Nacional de Atención a Atletas, nos 
citó a mí y a Fraymaris Arias Meléndez, viuda de 
mi papá,  para una reunión con el jurídico de la 
entidad. En esa cita ellos nos plantean la posibi-
lidad de ponerle el nombre de Téofilo Stevenson 
a la CD como una iniciativa del Inder, para lo 
cual necesitaban la respuesta de los familiares 
directos. 

“Dijimos que estábamos de acuerdo, y soli-
citaron una carta con el consentimiento de los 
herederos. Fraymaris la redactó, yo la firmé y 
viene la situación. Mi hermano David no la qui-
so firmar. Ella volvió a imprimirla, y tampoco la 
firmó”. 

Arias Meléndez estuvo 18 años casada con el 
tricampeón olímpico.  Es abogada del Instituto 
Cubano de la Música, y vive sola con su hijo David 
Stevenson desde la muerte de Teo. Con lenguaje 
directo refirió que antes de esa reunión el Inder 
nunca se había acercado a ellos para hablar de 
ese tema ni de ningún otro. Está de acuerdo en 
que se le ponga el nombre, pero no es una priori-
dad para la familia, y aclara la actitud de su hijo. 

“David en ese momento estaba en una situa-
ción médica delicada y no podía presionarlo al 
respecto. Estaba afectado por la muerte de su pa-
dre. Luego de comunicarle la negativa de mi hijo 
a Tomás Herrera se acabó el acercamiento. Ja-
más hablaron con él ni conmigo, ni pidieron ex-
plicaciones hasta que comenzó la investigación 
del periódico Trabajadores, entonces volvieron a 
llamar para hablar sobre al asunto”.

Segundo asalto: golpes al vacío
Ramiro Domínguez, director jurídico del Inder, 
y el propio Herrera alegaron que debido a la ne-
gativa del hijo (uno de los herederos) la entidad 
no puede hacer nada para iniciar los trámites de 
solicitud de colocar el nombre de Stevenson a la 
CD, no obstante el interés que tienen, a raíz de la 
petición de los aficionados. 

Además declararon que la viuda comenzó 
un proceso de inscripción del nombre de Teófi-
lo Stevenson como marca comercial en el Bufete 
Internacional, y desde ese momento no habían 
vuelto sobre el asunto por temor a una demanda 
familiar.

Ante lo planteado por los directivos del In-
der, María Amparo Santana Calderío, Máster 
en Derecho y abogada del Bufete Internacional, 
comentó los pormenores de este tipo de proce-
sos, poco comunes en Cuba. “El nombre Teófilo 

Stevenson está solicitado como marca desde sep-
tiembre del 2016. Está en trámite de examen de 
fondo por parte de la Oficina Cubana de la Pro-
piedad Industrial, que concede o no la marca si 
está de acuerdo a los requisitos de ley de marca. 

“No significa que el derecho nace desde que 
se le otorgue, sino desde la fecha de presentación. 
La solicitud está presentada por los tres herede-
ros. El nombre se convierte en un bien protegible 
cuando le dan la marca.

“Si ellos van a negociar o autorizar el nombre 
para un lugar pasa por otra autorización que no 
tiene que ver con el registro marcario ni la pro-
piedad industrial. Puede haber conflicto cuando 
no te sientas con el titular de la marca”, argu-
mentó. 

Dentro de eso, según establecen las leyes, se 
puede autorizar el uso de la marca de forma gra-
tuita u onerosa, con distintas variantes que pu-
dieran abarcar desde dinero hasta pedir un pal-
co para disfrutar un espectáculo, practicar ahí la 
familia, u otras.

“Si me preguntan por qué se ha demorado lo 
del nombre a la CD diría que hace falta más diá-
logo y más voluntad para sentarse ambas partes 
y discutir qué es lo mejor, independientemente 
de los derechos concebidos. Eso no es un proceso 
lineal y sí tienen que estar de acuerdo los tres 
herederos”.

Si para Teófilo el amor del pueblo valía más 
que todo el dinero del mundo, entonces la volun-
tad de rendirle homenaje debe valer más que to-
das las  incomprensiones entre familia e institu-
ción. Pareciera que necesitáramos de la potencia 
de su gancho para derribar barreras y aclarar de 
una vez y por todas este entuerto.

Tercer asalto: no hay que tirar la toalla
 El profesor Alcides Sagarra ha perdido fuerza 
en la voz, pero cuando habla de Pirolo, su mente 
tiene el mismo ímpetu de cuando daba órdenes 
en una de las esquinas del cuadrilátero, porque  
“hay personas que no necesitan que te pidan las 
cosas sino que se merecen un reconocimiento,  y 
Teo era la bandera cubana”.

“Los atletas de boxeo estamos esperando que 
se le dé el nombre de Stevenson a la CD. Existen 
varios obstáculos y burocracia, pero todos saben 
el nivel revolucionario y patriótico de Teo, por 
lo que no debería llevar tanto análisis. Al teatro 
García Lorca se le puso Alicia Alonso en un mo-
mento, y no hubo problema. El proceso está de-
tenido en este instante. Todos los pugilistas qui-
siéramos firmar, muchos están indignados por 
la falta de decisión”, expresó Genovevo Griñan, 
titular de la Comisión de Atletas de este deporte.

A base de rectos, carisma, talento y resulta-
dos, humildad, sudor de manos y pies, Pirolo se 
erigió a sí mismo un monumento tan duradero 
como impalpable. Era una figura esculpida a la 
imagen del pueblo que tanto lo vitoreó. Con una 
humildad desplegada durante toda su vida, se 
impone un tributo sincero y desterrar las trabas 
que tanto criticó y evadió. Todos los reconoci-
mientos del mundo no bastarían para ilustrar la 
memoria de alguien tan encumbrado.   

Stevenson ya usa cabecera, su cara chata y pómulos 
redondos se pierden tras el casco protector de swings 
y jabs. El público lanza junto a él los golpes, aprieta 
cuando  el púgil soviético Valeri Abadzhyan incomoda 

al suyo con la pelea en la corta distancia.
Teo no tiene la movilidad de hace 10 años —cuando 
derrotó a Martin Stinson en este mismo escenario—, 
aunque su derecha devastadora sigue intacta. Ese brazo 
de hierro que en una pequeña combinación pone la 
cabeza de su rival entre la segunda y la tercera cuerda 
del ring como si se tratara de una escena de comedia 

silente norteamericana. RSC en el segundo asalto.

Después de realizado este reportaje se cono-
ció que autoridades del Inder volvieron a reunir-
se con los herederos de Teófilo Stevenson para 
reiniciar los trámites del nombre de la Ciudad 
Deportiva, y  David Stevenson, hijo menor del 
campeón olímpico, volvió a negarse al pedido.

| foto: Tomás Barceló

| foto: Archivo
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| Yuris Nórido

Cuando tenía nueve años Lina de 
Feria recibió un premio en su es-
cuela por la redacción de unos ver-
sos. Fue un momento crucial: deci-
dió que iba a dedicarse a las letras. 
El camino ha sido largo y no siem-
pre expedito, pero ella ha honrado 
esa determinación. Este domingo 
ha recibido otro reconocimiento, el 
más importante que se le otorga en 
Cuba a los escritores por la obra de 
la vida: el Premio Nacional de Lite-
ratura. Pudiera parecer la cumbre 
de un ejercicio creativo, pero Lina 
lo asume desde la modestia; la suya 
ha sido una existencia “en el hilo 
de la humildad”, como expresó en 
la ceremonia de entrega del galar-
dón, este domingo en la sala Ni-
colás Guillén de la fortaleza de la 
Cabaña, sede principal de la XXIX 
Feria Internacional del Libro.

Lina de Feria es una de las más 
sólidas voces de la poesía cubana 
contemporánea. Lo dijo en sus pa-
labras de elogio Francisco López 
Sacha: su poesía no ha dejado de 
sorprender. Ha sido la lidia vital 
con las palabras, con la expresión 
justa para alumbrar conceptos y 
sentimientos. Lírica por momentos, 
hermética y otras veces diáfana y 
coloquial, siempre se ha prodigado 
en esencias, siempre ha sido enjun-
diosa y valiente. 

Lina de Feria ha aportado una 
poética, la ha compartido… su voz 
ha sido la de muchos. “¡Todos us-

tedes están en mi obra!”, exclamó 
emocionada la escritora. 

Sin dominio del idioma no hay 
identidad —afirmó—. El acta del ju-
rado del Premio, presidido por la doc-
tora Graziella Pogolotti, reconoció la 
calidad y la persistencia de una poesía 
“entrañablemente humana”, en pecu-
liar relación con el lenguaje. De eso se 
trata: recrearnos desde las letras.

Con Fidel siempre
 La doctora María del Carmen Bar-
cia Zequeira hizo el elogio de la 
trayectoria profesional de Alberto 
Prieto Rozos, quien recibió el Pre-
mio Nacional de Ciencias Sociales 
y Humanísticas 2019. Sus aportes a 
la historiografía del continente lo 
ubican entre los más reconocidos 
historiadores cubanos.

Prieto Rozos ha demostrado la im-
portancia de la investigación concien-
zuda y de la responsabilidad a lo largo 
de más de medio siglo de trabajo.

Suyo es un libro esencial para 
comprender las dinámicas de la 
región, El Gran Caribe, que para 
muchos tiene la contundencia de un 
clásico.  Pero su obra más querida 
—confesó— es la que le dedicó al Co-
mandante en Jefe Fidel Castro Ruz.

La Revolución nos cambió a to-
dos, dijo. De ahí su admiración por 
Fidel, a quien considera la mayor 
relevante figura de la historia lati-
noamericana en el siglo XX. 

“¡Que viva Fidel!” fue la última 
frase de sus palabras de agradeci-
miento.

| XXIX Feria Internacional del Libro Cuba 2020

| Joel García

Desde la primera línea confieso que 
llegar a un consenso en el béisbol es 
bien difícil en Cuba. Quizás en otros 
países pase igual, pero lo desconoz-
co. Hace solo unas horas se informó 
de una nueva estructura para la Se-
rie Nacional, que bien resumida solo 
agrega un cambio: 30 juegos más 
en la etapa clasificatoria, mientras 
crece una montaña de preguntas so-
bre algunas ideas que estaban en el 
tintero, pero finalmente no queda-
ron contenidas en el proyecto.

Más allá de la sabiduría popu-
lar y del criterio de especialistas, 
incluso de la prensa deportiva, lo 
importante y decisivo es escuchar a 
los peloteros que juegan en la Serie 
Nacional y a los cuerpos técnicos 
que los dirigen. Y al menos en dece-
nas de entrevistas o declaraciones 
formales e informales hechas por 
este redactor o publicadas en dis-
tintos medios, más de un 80 % de 
esos actores (para ser conservador) 
no abogó por esta estructura, tal y 
como se presenta ahora.

No descubrimos el agua tibia 
tampoco si revelamos (a partir de 
las mencionadas opiniones) que la 
mayoría de los actores de nuestro 
pasatiempo nacional reiteraron que 
prefieren un conjunto monarca sin 
llamar a sus filas a integrantes de 
las demás provincias, al tiempo que 
sí abogaban por más desafíos y no 
dejar sin béisbol de la Serie Nacio-

nal a más de 10 territorios del país 
tras los primeros 45 choques, como 
empezó a ocurrir desde la 52 Serie.

También en varias ocasiones, 
peloteros solicitados como refuer-
zos alegaban problemas médicos, 
indisposición personal y hasta ne-
gativas para jugar con otros con-
juntos, aunque por detrás de esas 
excusas hay una idea central: no 
quieren estar alejados de sus fami-
lias y casas por mucho tiempo, en 
tanto las atenciones y apoyo en to-
das las provincias no son iguales.

Pero la reunión entre las au-
toridades deportivas y la máxima 
dirección del país acordó llevar 
nuevamente el tema a la base, para 
“seguir buscando consenso entre 
todos”. La pertinencia o no de que-
darnos con un solo torneo en lugar 
de dos, tal y como se concebía en el 
proyecto inicial consultado incluso 
en el recorrido por provincias y con 
la prensa especializada: Serie Na-
cional con 75 juegos y su campeón 
sin refuerzos, y posteriormente una 
Liga Cubana, debe ser ahora el eje 
central de la consulta.

Doy el voto de confianza a los 
peloteros y a las direcciones de los 
16 equipos que están ya preparán-
dose. Si ellos la aprueban, a pesar 
de los criterios que recogimos en los 
últimos meses, tocará acatarla por 
disciplina. Ya sabemos que para los 
gustos están las flores. Y en la pelo-
ta siempre habrá un debate armado 
de ideas. Por suerte.

¿Estructura nueva? 
¡Volvió el debate!

La segunda jornada del Grand 
Slam de Judo más fuerte del 
planeta, con sede en París, 
reservó para Cuba tres bri-
llantes metales de bronce a la 
cuenta de Kaliema Antomar-
chi (78 kg), Iván Silva (90 kg) 
y Andy Granda (+100 kg), aun-
que la noticia del certamen re-
sultó la derrota del local y hasta 
ahora invencible Teddy Riner.

Antomarchi tuvo una justa im-
pecable y de los cuatro combates 
solo cayó en el pase a semifinal 
ante la francesa Fanny Estelle Pos-
vite, tercera mundial en el 2015; en 
tanto el tercer escaño lo ganó nada 
menos que con triunfo por wazari 
sobre una extraclase como Audrey 
Tcheuméo, doble medallista olím-
pica y tres veces  en podios del orbe, 
incluido el cetro del 2011.

En cuanto al yumurino Silva, 
la exigencia fue mayúscula por los 

rivales enfrentados: Roland 
Goz (Hungría),  Hongkyu  Lee  
(Sudcorea), Piotr Kuczera 
(Polonia) y Mammadali Me-
hdiyev (Azerbaiyán) y Kenta 
Nagasawa (Japón). Con este 
último cayó en la discusión 
de la punta de su llave, en una 
pelea de más de 10 minutos y 

decidida por una tercera pena-
lización al antillano.

Otro que se mostró inmenso sobre 
el tatami fue Granda, quien efectuó 
seis batallas y solo cedió ante el vete-
rano medallista mundial y olímpico, 
Henk Grol, de Holanda (a la postre 
titular en París), aunque su mejor 
demostración ocurrió por el bronce 
frente a otro ranqueado a esos mis-
mos niveles, el brasileño Rafael Silva, 
vencido por wazari en regla de oro.

En esa propia división se pro-
dujo la noticia más trascendente y 
sorpresiva de la justa, pues el ídolo 
del judo galo, Teddy Riner, perdió 
frente al japonés  Kokoro Kageura 
por un claro wazari en tiempo ex-
tra, que enmudeció el escenario de 
competencia.

La leyenda del judo mundial (10 
veces titular universal y doble mo-
narca olímpico) no conocía un fra-
caso desde el 13 de septiembre del 
2010 cuando lo superó otro nacido 
en la tierra del sol naciente: Daiki 
Kamikawa. El número de éxitos 
consecutivos ascendió a 125 com-
bates en torneos oficiales, según la 
página de la Federación Interna-
cional de Judo.

Tres bronces y el revés de Riner

| foto: Ileana Piñeiro

En el hilo de la humildad
Este domingo fueron entregados los Premios Nacionales de 

Literatura y de Ciencias Sociales y Humanísticas a dos intelectuales 
de primera línea: Lina de Feria y Alberto Prieto Rozos

El ministro de Cultura, Alpidio Alonso, le entrega el diploma acreditativo del Premio Nacional de 
Literatura a Lina de Feria. | fotos: Agustín Borrego

Alberto Prieto junto a Juan Rodríguez Cabrera, presidente del Instituto Cubano del Libro.
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| Reforma de pensiones en Francia

| Yimel Díaz Malmierca

DESDE FINALES 
del 2019, el Gobier-
no de Emmanuel 
Macron ha enfren-

tado protestas multitudina-
rias contra la reforma del 
sistema de pensiones. Su-
puestamente impulsa una ley 
necesaria, justa y universal 
que derogará la actual y sus 
42 regímenes especiales.

Los regímenes especiales 
solo conciernen al 3 % de la 
población económicamen-
te activa. Los primeros son 
un legado del Rey Sol (Luis 
XIV), quien benefició con ju-
bilación adelantada a músi-
cos y bailarines de la Ópera 
de París, institución  fundada 
por él en 1669. Los restantes 
se implementaron después de 
la Segunda Guerra Mundial, 
al calor de las nacionalizacio-
nes del Gobierno del general 
Charles De Gaulle. Entre sus 
receptores se destacan traba-
jadores de los ferrocarriles, el 
gas, la electricidad, algunos 
servicios públicos, y otros.

Los ferroviarios y los que 
limpian las cloacas de París, 
por ejemplo, pueden jubilarse 
10 años antes (a los 52), privi-
legio que solo cuenta para dos 
de cada 10 trabajadores en 
Francia. El 80 % debe hacer-
lo según el régimen general 
vigente desde 1945 que prevé 
la pensión a partir de los 62 
años, límite que el Gobierno 
pretende extender hasta los 
64 y más. Hoy, para tener una 
pensión completa en Francia 
es necesario haber cotizado 
a la seguridad social durante 
al menos 43 años. Hasta 1993, 
solo se requerían 37 años.

Precisamente la edad de 
jubilación fue el punto que 
radicalizó la protesta y sumó 
a la mayor central —Confe-
deración Francesa Democrá-
tica del Trabajo (CFDT) y a 
su líder, Laurent Berger—  a 
la comisión intersindical que 
intenta mantener a la gente 
en la calle, exigiendo un diá-
logo que no sea de sordos.

La Confederación Gene-
ral del Trabajo (CGT), que 
liderea Philippe Martínez, 

por su parte, fue tajante des-
de el principio: “O retiran la 
reforma o gobiernan contra 
la voluntad del pueblo”, dijo 
Martínez.

Ambas organizaciones, 
sindicatos, partidos políticos, 
y movimientos como el de los 
chalecos amarillos, han con-
certado una marea de energía 
social antineoliberal que des-
de el 5 de diciembre, cuando 
comenzó una huelga general 
que aún no termina, ha teni-
do picos en la participación 
popular, que han sido repri-
midos con una fiereza sin 
precedentes.

Ante las pruebas de exce-
so policial presentadas por la 
prensa y los propios manifes-
tantes, el Gobierno se vio for-
zado a reconocer  “comporta-
mientos inaceptables” de las 
fuerzas del orden, los cuales 
dejaron más de 2 mil 500 he-
ridos.

A esta violencia hay que 
sumar la criminalización de 
la protesta. Quizás el caso 
más célebre es el juicio contra  
Jean-Luc Mélenchon, presi-
dente del Partido La Francia 
Insumisa, quien recibió una 
condena de tres meses de pri-
sión (exentos de cumplimien-
to) y 8 mil euros de multa por 
haber encarado a los inte-
grantes de la fuerza pública 
que allanaron oficinas de su 
partido.

El proceso se inserta 
en las más de 3 mil conde-
nas que el aparato jurídico 
francés ha dictado contra 
“chalecos amarillos” en el 
último año, lo cual se ha en-
tendido como un acto inti-
midatorio que lanza una se-
ñal alarmante acerca de la 
democracia y las libertades 
que pregonan.

En diciembre, Jean-Paul 
Delevoye, alto comisionado 
de las Pensiones y autor del 
proyecto de reforma, se vio 
obligado a renunciar luego de 
saberse, a través de la prensa, 
del evidente conflicto de in-
tereses que representaba su 
participación en compañías 
financieras que se beneficia-
rían de una supuesta privati-
zación de las pensiones. 

A pesar de la resistente 
pulseada social, Macron no 
cede, su mayor gesto fue com-
prometerse a no extender la 
edad de jubilación, “al menos 
por ahora”.

No obstante, el Gobierno 
está en jaque. Por momentos 
el país ha quedado paraliza-
do, sobre todo el transporte 
de pasajeros y mercancías; y 
sectores habitualmente tran-
quilos, como el de los aboga-
dos, se han sumado a las pro-
testas.

“Nunca estamos seguros 
de ganar, pero si no nos mo-
vilizamos, estamos seguros 
de perder”. La frase dicha por 
uno de los manifestantes en-
cierra la filosofía de quienes 
dan hoy la batalla en las ca-
lles, quizás sin saber que los 
impactos de su victoria, o de-
rrota, trascenderán más allá 
del suelo galo.

La actual reforma de 
pensiones impulsada por Ma-
cron y su Gabinete arrasará 
con el sistema solidario e in-
tergeneracional construido 
por los franceses durante dé-
cadas de luchas, y que ha sido 
identificado como el mejor del 
continente.

Por poco que se escarbe 
en el Elíseo, siempre se lle-
ga a Bruselas, a la Europa 
de las finanzas, recuerdan 
los euroescépticos, quienes 
reconocen las presiones que 
desde la Unión Europea re-
cibe Francia para disminuir 
sus pensiones en al menos un 
20 % y extender la edad de 
jubilación hasta los 67 años, 
para así homologar la región.

Regresión social sin prece-
dentes
El académico francés Salim 
Lamrani, en un artículo pu-
blicado en el diario francés 
L’Humanité y reproduci-
do íntegramente en la ver-
sión digital de Trabajadores, 
sostiene que la urgencia fi-
nanciera de la cual habla el 
Gobierno para justificar la 
reforma no es tal pues, entre 
otras razones “las reservas 
globales para las pensiones 
del régimen general y del ré-
gimen privado, cuyo papel es 

compensar un eventual défi-
cit, son de más de 150 mil mi-
llones de euros”.

El Doctor en Estudios 
Ibéricos y Latinoamerica-
nos de la Universidad París 
Sorbonne-París IV y Profe-
sor Titular de la Universi-
dad de La Reunión reconoce 
el incremento en la cifra de 
jubilados —en 1970 había 
tres activos por cada pensio-
nado, ahora son 1,7— pero, 
“lo que se omite, es que un 
asalariado de hoy produce 
tanto como tres activos de 
los años 70. Entonces, des-
de un punto de vista eco-
nómico, el sistema actual es 
aún más viable que hace 50 
años”.

Lamrani recordó a 
François Fillon, primer mi-
nistro del expresidente Ni-
colás Sarkozy, cuando en el 

2016 confesaba que “el sis-
tema por puntos (el que se 
pretende imponer) permite 
en realidad una cosa que 
ningún político se atreve a 
confesar: bajar cada año el 
valor del punto y por lo tan-
to disminuir el nivel de las 
pensiones.

“No se puede preten-
der desmantelar un sistema 
que funciona perfectamente 
solo porque un 3 % de los 
trabajadores tienen un ré-
gimen especial, el cual mu-
chas veces se justifica por 
las particularidades de su 
profesión”, dice.

El experto concluye: “El 
proyecto actual es una re-
gresión social sin preceden-
tes. No se justifica de nin-
guna manera pues Francia 
nunca ha sido tan rica en 
toda su historia”. 

Ni urgente ni necesaria

Nicholas Joseph lleva 18 años limpiando alcantarillas parisinas en jornadas de 
siete horas. Su trabajo es recolectar y transportar a la estación de depuración 
las aguas sucias, una parte de los 2 millones y medio de metros cúbicos de 
excrementos y desechos diarios que antes llegaban al Sena y a otros ríos. 
Durante la jornada, y a pesar de los medios de protección, aspira gases 
mortales como el sulfuro de hidrógeno y restos químicos de lavanderías, 
fábricas y hospitales. Además tiene contactos con materiales de alto riesgo 
bacteriológico, así como con vectores transmisores de múltiples enfermedades. 
Entre sus colegas la mortalidad es alta (56 %), con un repunte en la última década 
debido, fundamentalmente, al cáncer de hígado y esófago. “Algunas cloacas de 
París reciben visitas turísticas guiadas, pero la mayor parte son espacios muy 
estrechos, donde trabajamos a oscuras y con demasiado calor. Habitualmente 
morimos 17 años antes que la media de Francia. La jubilación adelantada una 
década no es un regalo, es una conquista. Si aprueban la reforma, lo más 
probable es que ya no estemos vivos a los 64, cuando nos toque jubilarnos”.
| foto: Estatua de la calle 

Vivir y morir en las cloacas

Francia: Relación entre incremento del sector de la 
población supuestamente jubilado y el por ciento 

del PIB que se dedica a las pensiones
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País Años cotizados Edad mínima de 
jubilación(2019)

Proyecciones
(2029)

Esperanza 
de vida 
(años)

Tasa de riesgo 
de pobreza 

entre ancianos

Francia 42 62 67   82,9   6,5 %

Suecia 30 65 --   82,4  17   %

Alemania 45 63 67 81 16,5 %

Reino Unido 30 66  68   81,4 16,4 %

España   38,5 65-67 --   83,1  13  %

Europa -- 65 67 81 17,4 % de la 
población total 

Fuentes: Statista.com/datosmacro.com/ Libro Geografía de Europa, editorial UNED

Más de 65 años PIB para pensiones
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Cómo destrabar la empresa estatal
| Francisco Rodríguez

Empresarios y académicos pre-
sentaron, en enero último, al 
Presidente Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez un estudio sobre las 
trabas que enfrenta la empre-
sa estatal socialista y sus posi-
bles soluciones, según trascen-
dió este sábado en el pleno del 
Comité Nacional de la Asocia-
ción Nacional de Economistas y 
Contadores de Cuba (Anec).

Los doctores en Ciencias 
Económicas Ileana Díaz y Fran-
cisco Borrás explicaron que la 
propuesta abarca 11 temáticas y 
responde a una solicitud expresa 
del Gobierno, para lo cual convo-
caron a una veintena de investi-
gadores y directivos de empresas, 
quienes sintetizaron miles de su-
gerencias hechas por integrantes 
de esa organización profesional 
durante su VIII Congreso.

De acuerdo con el doctor Bo-
rrás, vicepresidente de la Anec, 
el mandatario cubano valoró 
que el documento permite “or-
denar el pensamiento” alrede-
dor de asuntos que afectan el 
desempeño empresarial, y se les 
solicitó continuar esa labor para 
profundizar en varias definicio-
nes conceptuales y precisar aún 
más “cómo destrabar” la gestión 
económica de las entidades.

La promulgación y conteni-
dos de una futura Ley de empre-
sa, en el ámbito de las regula-

ciones; y el rediseño del sistema 
de indicadores para evaluar el 
cumplimiento del plan, con más 
énfasis en la gestión, son algu-
nas de las consideraciones que 
hizo el grupo de expertos.

En el ámbito de la autono-
mía empresarial, las propuestas 
transitan desde la posibilidad 
de escoger el modelo de gestión, 
hasta la definición de proveedo-
res y clientes, precios, salarios y 
cargos propios, sin un calificador.

Asimismo abogaron por una 
mayor capacidad para estimular 
a los trabajadores, así como para 

manejar sus recursos financie-
ros, sus reservas voluntarias y 
los procesos inversionistas.

Más estímulos a la innova-
ción y la creación de espacios de 
experimentación gerencial fue-
ron otras sugerencias, junto con 
estructuras organizacionales 
diferentes por sectores, y una 
revisión de los criterios para 
agrupar empresas, constituir-
las o considerarlas unidades 
empresariales de base, así como 
estudiar actividades estatales 
que puedan pasar a otras for-
mas de gestión.

La separación de funciones 
estatales y empresariales, la 
descentralización del comercio 
exterior y la creación de mayo-
res incentivos financieros para 
la exportación y la sustitución 
de importaciones, y sistemas 
de control más específicos para 
cada sector sobre bases econó-
micas, estuvieron dentro de las 
preocupaciones planteadas.

También en el entorno em-
presarial emergió la necesi-
dad de cambios en el sistema 
bancario que favorezcan más 
al acompañamiento de las en-
tidades; de relaciones trans-
parentes y legítimas entre to-
dos los actores económicos; y 
de una política más específica 
para seleccionar, formar y es-
timular al directivo, como una 
persona de negocio con com-
petencias profesionales.

Luego de la lectura del informe, las inter-
venciones estuvieron centradas en el aporte 
de los trabajadores tuneros a la economía en 
medio de la compleja situación que ha pro-
vocado el recrudecimiento del bloqueo esta-
dounidense contra el país.

La producción de alimentos, la zafra 
azucarera y las perspectivas  de inversiones 
en estos sectores  fueron evaluadas por re-
presentantes del Ministerio de la Agricultu-
ra y el grupo empresarial Azcuba. 

Ulises Guilarte De Nacimiento, miem-
bro del Buró Político del Partido y secreta-
rio general de la Central de Trabajadores de 
Cuba, llamó a incentivar la capacidad pro-
ductiva en función de la exportación de bie-
nes y servicios. Guilarte aseguró que hoy la 
tarea estratégica es activar al movimiento 
sindical en función de eliminar las trabas de 
la empresa estatal socialista, para superar 
las fuertes restricciones financieras, de ma-
terias primas y portadores energéticos que 
se nos imponen.

En la cita también se reconoció a los sin-
dicatos, centros laborales y municipios más 
destacados en el funcionamiento  de la or-
ganización. | Yoel Hernández González, sitio 
web de Tunas Visión

| Balance de la CTC en Las Tunas

Exportaciones, 
tarea esencial

| Jorge Pérez Cruz, enviado especial

Venezuela.— Ya es conocido: la 
doctora Cenia Barrientos Brito 
asistirá en calidad de delegada al 
XI Congreso de la Unión de Jóve-
nes Comunistas, que se efectuará 
en La Habana del 2 al 4 de abril de 
este año, un escenario para conti-
nuar reafirmando la garantía que 
ofrecen a la Revolución las nuevas 
generaciones.

Estoy convencido de que aplau-
dirán la noticia Ana Rosa, su 
mamá; Carmen Rosa, la hermanita 
de 19 años que la sigue en su orien-
tación vocacional; y los vecinos del 
edificio de 12 plantas, ubicado entre 
Trocha y Plácido, en su natal San-
tiago de Cuba, Ciudad Heroína de 
la República de Cuba, de la que se 
nutre su espíritu rebelde, el altruis-
mo y la pasión que la animan desde 
la infancia, y ahora en su misión in-
ternacionalista.

Y lo harán, lo aseguro, extra-
ñando su carácter jovial, el acti-
vismo revolucionario que la ca-
racteriza. Lleva dos años y cinco 
meses en  Venezuela, justo en el 
Centro de Diagnóstico Integral 
Cerros de Marín, municipio de 
Maracaibo, en el estado de Zulia, 
donde también celebran la elec-
ción, dada a conocer en el Activo 
Nacional Juvenil, en la Escuela 
Venezolana de Planificación en el 
Distrito Capital.

Vendrá a La Habana en repre-
sentación de los cerca de 2 mil co-
laboradores cubanos de ese terri-
torio de la patria de Bolívar y “en 
especial de los jóvenes, que somos 
el 40 % del total de mis compa-
triotas en el estado. Allí brinda-
mos lo mejor en favor de la salud 
de los más humildes, en las zonas 
más intrincadas de esta región 
fronteriza por el oeste con Colom-
bia”, enfatiza.

Como los otros tres electos está 
“consciente de que formo parte de 

un ejército de batas blancas que 
millones de personas reclaman 
con mucha urgencia, porque los 
jóvenes cubanos somos el espe-
jo de nuestro país y nos manten-
dremos firmes con las banderas 
del internacionalismo y la soli-
daridad con todos los pueblos del 
mundo, y fundamentalmente con 
Venezuela que, como Cuba, es víc-
tima de la agresión del Gobierno 
de EE. UU., así demostramos que 
un mundo inclusivo y justo es po-
sible”, remarca.

Cenia asevera estar muy agra-
decida por la oportunidad de ejer-
cer su profesión al servicio de los 
más vulnerables. “Aquí llegué re-
cién graduada y con un diplomado 
de Ultrasonido Diagnóstico que 
hice, con 23 años de edad, asumí 
mi primera experiencia laboral; y 
para mí ha sido una escuela más 
que me ayuda a crecer personal y 
profesionalmente, a ganar inde-
pendencia”, dice y relata la satis-
facción que le proporciona impar-
tir clases de Química Quirúrgica y 
Medicina Legal a cinco estudian-
tes venezolanos del quinto año de 
la carrera de Medicina”; y, tam-
bién, la de contribuir al programa 
Parto Humanizado, que liderea el 
presidente constitucional Nicolás 
Maduro. “Ya espero el nacimiento 
del quinto niño de madres aten-
didas bajo este principio”, cuenta 
con regocijo.

Cenia, toda altruismo y  pasión

| Pleno de economistas cubanos

| foto: Del autor

Un análisis del desempeño de la 
organización sindical durante el año 2019 

motivó el balance de trabajo de la CTC 
realizado en la provincia de Las Tunas

Directivos del sistema 
editorial cubano y 

personalidades extranjeras 
presentes en la Feria 

Internacional del Libro 
participarán este lunes 
en la Mesa Redonda que 

transmitirán en vivo, a las 
7 de la noche, Cubavisión, 
Cubavisión Internacional, 

Canal Caribe, Radio Habana 
Cuba, el Canal de YouT ube 

de la Mesa Redonda y 
las páginas de Facebook 

de la Mesa Redonda y 
Cubadebate.

El Canal Educativo lo 
retransmitirá al final de su 

emisión del día.

| Hoy en la Mesa 
Redonda

La fiesta
del libro en 
La Habana

| foto: Del autor
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